響を受けて、

教区の日

さん、わたしたちは、

日本

広島教区の兄弟姉妹の皆

に接近した台風十四号の影

カトリック

百周年」 年間かけて祝う を

広島教区 アレキシオ 白浜 満 司教

年の開年ミサをささげて の小教区で教区創立百周 一十五主日)

創立 しまし をスタート を祝う一年 いただき 年 0) 百 た。 司教 周 年

ら、「広島代牧区」

座代理区)が創立されるま

での日本の教会の歴史を、

リスト教の再宣教時代か きました。明治初期のキ

「式次第と聖書と典礼」を通し

で記念講演を行っていただ 春シスターに、オンライン

「教区創立100周年」開年ミサの様子 (米子教会) 教会の ご協 さった米子 引き受け、 会場提供 ミサために 力くだ

を

区のホームページにも掲載

詳しく説明していただきま

たとえばミサに与って家路

「安らぎ」

に満たされていますか?あ

した。この記念講演は、教

されており、

今でも視聴す

ることができます。また、

二好シスターが使用したパ

前日九月十 (今年は九月十九日) 八日 年 0)

No. 130

カトリック

発行責任者 広報担当 服部大介神父

広島市中区幟町 4-42 広島司教館内

ひと粒

地区・海峡からの風・青少年・書籍紹介 の原点であるミサ」についても

「だからね!」 じゃけえのう」とは広島弁で

集まりがありました。その折東 想を求めたら次のような感想を 様(上智大学)が「キリスト者 聞くことができました。 マで講演をしてくださいまし の召命と青年司牧」というテー 京のイエズス会の酒井陽介神父 山口島根地区の司祭の 何人かの司祭に感 ます。 | う一度振り返る必要を感じてい | ります。多分慣れるまではいつ |主日」からミサの式次第が変わ も式次第を手に持ってミサに与 かるのでしょう。この式次第を 早く暗記することではなく、 今年の十一月の「待降節第

リック教会史」というテー 教区創立までの日本カト

援助修道会の三好千

から予定されていた「広島

開年ミサの翌日 当日の午後には、

現在を知ること

司牧ということも考えねばなら を見ているように、教会に来る ぞれの家を訪問して老人の病人 のだろうか」という感想や、 の姿もほとんど見えない』そう 高齢化が進んでいる、青年たち 数が少なくなっている、信者の か」という感想もありました。 ない時代が来ているのではない 者さんを家まで訪ね歩く司祭の ことができなくなった高齢の信 いう状況の中で一体何ができる 一今、地方のお医者さんがそれ 対のイメージと共に今の時代 かつての教会のイメージでは 「今、地方の教会は 『司祭の す。 |らこそ、自分はどのようにミサ |ミサの式文が変わるこの時だか る時なのではないでしょうか。 |るいは聖体の秘跡によって洗礼 |て考えてもらいたいと思いま |る人たちが受け取る恵みについ |について体験し、特にミサに与 戻していますか?などを振り返 を受けた者としての自覚を取り につくとき、 てミサに与ることのすばらしさ

山口道晴神父)

だからこそ「キリスト者の信仰 す。 な時にしてもらいたいもので に与っているかを振り返る大切

カトリック教会の歴史を背

思います。 7 げたい 改 申 きたいと思います。日本の きますので、ご活用いただ 区のホームページからダウ ワーポイントの資料も、教 ンロードして読むことがで

広島司教区

「点訳版」あります。 は問い合わせください。

TEL (082) 221-6017

J—CaRM

教区の動き・平和行事

司教メッセージ・じゃけえのう・典礼の窓

五~七面

八面 九~一十面

山口島根地

リック教会の序説 書をお薦めしたいと思いま リエンス宗教研究所) りながら―近現代日本カト 景にした教区の歩みを学ぶ ターの著書『時の階段を下 ために、開年の記念講演を してくださった三好シス | (才 の読

な行事 三地区のリレーによる主要 (ミサと記念講演

から始まったミサと記念講 岡山鳥取地区の米子教会

テーマとする記念講

島教区の百年の歴史」を 史編纂委員会による「広 この献堂のお祝いに合わせ 区の山口教会へとリレーさ さんのご協力を得て、 理解と、山口島根地区の皆 て、 堂二十五周年を迎えます。 れて行きます。 ル記念聖堂は、 (土)、山口教会のサビエ 二〇二三年年四月二九日 の紹介、 山口教会の皆さんのご ①「献堂二十五年歩 ②教区百周年 ちょうど献 当

史 は、 続けておられます。 その出版を目指して れます。 記念ミサがささげら 堂·献堂二十五周年 演会を行った後に③ 膨大で緻密な作業を 五月四日を目 行ない、二〇二四年 百周年史編纂委員会 口サビエル記念聖 (仮称) 広島教区の百年 なお、 の編纂を 教区

す 年五月四日になりま 記念日は、二〇二三 0 教区創立百周年の その前 日 Ŧi. 月三

> る新しい歩みに向かう、 司教教書の中で示されて

機卿 野乙女峠 ミサ(前 日 式と、 田万葉枢 まつりの この津和 司

1

を加味し 年の意向 創立百周 祭の講演 れるため 会が行わ その前夜 教区

す。 て実施し ていただきたいと思いま ミサや教会の祈りの時に思 ず、各小教区・修道院での ます。そのため五月四日当 ていただく予定になってい い起して、 日には、特別な行事は行わ お祈りをささげ

その他の行事

ています。

講演会と閉年ミサをもっ 年は、二〇二三年九月十八 ています。会場となるの トリック幟町教会)で、 教区創立百周年を祝う一 (敬老の日)「教区の に予定されている記念 世界平和記念聖堂 閉じられることになっ ー (カ

> ます。 というテーマで記念講演が なっています。その当日に をささげて教区創立百周 行われる予定になってい からの福音宣教について」 を振り返りながら、 本の教会のこれまでの歴史 村信三神父様によって、 は、先に、イエズス会の川 の一年を結び、 その後、 閉年ミサ 同時に 「これ 日

島地区がその準備の担当と

(0)

2022年9月19日(月) カトリック未予教会 教区別立100周年間年ミサ・記念講演会 テーマ:明治以降の日本の教会について 調 師:Sr.三好千春(後助修理会)

23年5月 4日(月) 広島教図創立記念日

2023年4月29日(土) 山口サビエル記念書業 山口サビエル記念書献25周年記念ミサ・講賞会 テーマ: 仮区創立100年の歴史 調 節: 版区100年史編纂委員会

2023年9月18日(月) 世界平和記念監査 教区創立100周年限年ミサ・記念課選会 テーマ:これからの福曽宣教について 課 値:Fr,川村俊三(イエズス会)



カトリック広島町教区 教区創立100周年記念行事実行委員会

教区創立100周年ポスター

発点にして行きたいと願っ 「二〇二〇教区代表者会 (教区シノドス)後の 催・広島教区後援によっ 時半まで、日本聖書協会主 りなされて行きます。 要なミサと記念講演会の他 ①日本聖書協会との協働 として、午後二時から三 て、二〇二二年十一月六日 なく開催される行事とし 年の間に、先に紹介した主 大学ザビエルホールを会場 (日)に、エリザベト音楽 教区創立百周年を祝う一 種々の行事や企画が織 佐藤裕子氏・髙橋洋成

間も

「霊の導きの下に書かれ、

のみを終えられた方が二七

旧約聖書のみを終えら

万が合計一〇名、

えば、現時点(二〇二三年

七月十七日)で、旧約・新

約全巻の写経を終えられた

氏による「聖書とことば・ す。そして、会場を世界平 聖書のことば」というテー ティ・広島教区創立百周年 催による手話訳聖書チャリ 教区主催・日本聖書協会共 時から午後五時まで、広島 町教会)へ移して、午後四 マの対談が予定されていま 企画されています。 記念オルガンコンサートも 和記念聖堂(カトリック幟

ウロがテモテに宛てた手紙 できます。聖書はすべて神 離れてはなりません。あな が学んで確信したことから することができればと願っ ことば)に立ち返る機会に を、あなたに与えることが を通して救いに導く知恵 キリスト・イエスへの信仰 るからです。この書物は、 分が幼い日から聖書に親し だかを知っており、また自 たは、それをだれから学ん ています。そのために、パ 活の源泉である聖書(神の 聖書関連の企画を、信仰生 んできたことをも知ってい しょう。「あなたは、自分 わたしたちは、これらの 今一度、心に響かせま

> 3 14 17 ° れるのです」 きるように、十分に整えら な善い業をも行うことがで 神に仕える人は、どのよう えに有益です。こうして、 し、義に導く訓練をするう (Ⅱテモテ 誤りを正

ペーン」 ②「聖書通読写経キャン

創立百周年を祝う前か

報』二〇二二年七月十七 続けられています。 ら、教区では「平和の使徒 日·一二九号七面下段参 なっています(『広島教区 て、この「聖書通読写経 サの中で、奉納する準備も を完成して製本し、閉年ミ 画され、教区がすべての小 読写経キャンペーン」が企 推進本部」による「聖書通 今後も継続されることに キャンペーン」の企画は、 きた旧約と新約の聖書写経 教区にリレーをお願いして 聖書写経に関して言 そし



Tシャツとエコバッグ

③ワールド・ユース・デ れた方が九名おられます。 イ・リスボン大会への青年

を担うこととなりました。 発信を含めて、企画、運 青少年に関する公式な情報 り、「青年活動企画室」へ 会議」(教区シノドス)の た「青少年情報センター」 の中心的な役割を担ってき 組んできました。そのため て種々のチャレンジに取り まで教区では「青少年の育 をつないでいくため、これ と移行されました。従来の 提言を受けて、今年六月よ 成」を優先課題の一つとし にも力を入れる新たな役割 次の世代に信仰のバトン ネットワーク作りなど 「二○二○教区代表者

さんのご協力をお願いする 牧訪問(公式訪問)等を機 す。司教による小教区の司 提案で作成された教区創 ボン大会(二〇二三年八月 れることになっているワー 祝う一年の期間中に開催さ のスタッフを同伴して、 売もすでに始められていま コバッグ、Tシャツ)の販 立百周年の記念グッズ(エ 援のために、青年たちの れています。また、その支 年を派遣する企画が予定さ ルド・ユース・デイ・リス 日~六日)へ、教区の青 また、教区創立百周年を 「青年活動企画室」

音 ひ

「福音ひろば」パンフレット

ことも考えています。 別オンラインサロン ④「福音ひろば」 (世

かれ、 は、 室」の発案で、世代別オ てほしいという要望が聞 見交換を行う機会を作っ がって、分かち合いや意 者からオンラインでつな た。その終了後も、 会議」(教区シノドス) スタートしています。 ろば」が、この十月から ンよる開催となりまし ンラインサロン「福音ひ 「二〇二〇教区代表者 コロナ禍でオンライ 「青年活動企 参加 画

なたでも) 三木曜日 (三○歳以上ど (十八歳~二〇代)、 毎月一回、第一木曜日 午後八時 第

時

まへのてがみ」 わせください。 221-0664) までお問い合 活動企画室」(電話082-参加については、

(情報サイト)を参照して

が、 (四百字以内)を書く企 (幼児~十八歳まで) を対 な疑問、 今年の「教区の日」 教区が創立百周年と 日頃の信仰上の素 思い、 願いな

の開催となっています。 「青年 ください。 くは、教区のホームページ 三月末までの予定)。 れています(二〇二三年の (九月十九日)

⑤「イエスさま・マリアさ (子ども企

どの自由なテーマで手 だき、イエスさま・マリア えていることを知っていた いう歴史的な節目の時を迎 教区の多くの子どもたち

教区創立 百周年 カトリック広島司教区 教区創立 100 周年記念企画 まま てがみ SO , 対象:教区内信徒,カトリック幼稚園児, カトリック校児童生徒 幼児~ 18歳(高3) 締切: 2023年3月31日(金) 応募・お問い合わせ 広島教区創立 100 周年記念行事実行委員会 pcaph@hiroshima,catholic,jp

「イエスさま・マリアさまへのてがみ」ポスター

教会・

今の

意を新たにしたいと思いま 次の世代につないでいく決 信仰継承のバトンを、

から開催さ

年かけて祝う意図

神様に心からの感謝をささ ず、これまで教区を導いて 年の主なミサや記念講演 たいと思います。 くださったいつくしみ深い 教区創立百周年を祝う一 種々の行事の企画を通 信頼を深める機会にし の小教区また教区 導きに応えて、 わたしたちは、 また、神

達、 さらに、

「わたしの召命

目標は、 う一年を、 しの召命」となってい 宣教司牧の目標は、 締めくくる二○二三年度の マでした。この一〇年間を いください~」というテー い福音宣教~わたしをお使 の一〇年間の教区の長期的 皆さんがご存じのよう この目標を心に刻みな 教区創立九〇周年から 教区創立百周年を祝 「チャレンジ新し 信仰継承のバト 「わた ま

ての交流や絆を深 互いに教区民とし の企画を通して、 たいと思います。 たにする機会にし したちの信仰の先 俗会の会員とわた さったすべての宣 百周年を祝う種々 に対する感謝を新 すべての恩人 修道会・在 教区創立 てくだ 直し、勇気と行動をもって くために、それぞれ、 にすることができればと 新たな一歩を踏み出す機会 自分にできることを見つめ ンを次の世代につないで



シリーズ「典礼の窓」では、 白浜司教による典礼の解説を 掲載します。

ミサの実施について による

二十七日(待降節第 の教会では、今年十 第」によるミサの実施が開 ご存知のように、 から、 新しい 「式次 日 主 月 本

改訂の背景と方針

認証を受けて、一九七八年 典礼秘跡省からの暫定的な されたラテン語規範版 用してきた『ミサ典礼書』 応がなされ、ローマ教皇庁 一版)に基づいて翻訳と適 これまで日本の教会が使 一九七五年三月に公布 (第

固有の適応の見直し、

③ 日

方針となりました。

国語の観点から、

語体への移行が主な改訂の 本語として、文語体から口 忠実な翻訳、

②従来の日本

テン語規範版

(第三版)

いて、 第の改訂は、 がささげられていくことに 待降節第一主日 の主日にようやく認証され ミサの式次第等が、 教会は、この第三版に基づ 今回の日本語のミサの式次 年ぶりのことになります。 の式次第の改訂は、 なりました。 日本語のミサ 次第を用いて、一斉にミサ ました。そして、 礼秘跡省に提出してい 団の認可を受けた後に、 てきました。そして、 の作業が二〇年近く行われ ました。日本の教会でもそ 改訂を行う必要が生じてい 布されたために、 した。その後、二〇〇二年 ン語規範版(第三版) 三月に典礼秘跡省からラテ 十二月に出版されたもので 一十七日)より、 二〇二一年五月の聖霊降臨 従来のミサ典礼書の おもに、 全世界の 新しい式 (十一月 四十四 今年の ① ラ 昨年 司教 典



堅信を授ける白浜司教 (三篠教会 9月25日)

どかかる見込み

楽譜と音源について ④ミサの賛歌(ミサ曲)

0)

を土台に、今回の改訂作業 ないという特徴があること ながらも、文語体を排除し 日本語は口語体を主流とし が行われています。

実施の諸準備のために

唱・拝領唱などの式文は掲 次第には公式祈願や入祭 トリック中央協議会から 載されていないために、 ①司式者用の『ミサの式次 発行されている『毎日の されます。ただし、この式 の『ミサの式次第』が発行 カトリック中央協議会よ 一〇月下旬に、司式者用

> 備を、それぞれの小教区や されている冊子の購入の準 す。ドン・ボスコ社、 出版社にお任せしていま 修道院で、よろしくお願い 社、サンパウロ社から出版 エンス宗教研究所、 会では行わず、カトリック リック中央協議 ②会衆用の冊子 出版は、カト 会衆用の冊子 光明 オリ

語・ローマ字・英語・ベト リピノ併記、②日本語 語・ローマ字・英語・フィ ルトガル語併記、③日本 ローマ字・スペイン語・ポ 類のミサガイド(①日本 ター(CTIC)から三種 ③外国籍の信徒用の冊子 カトリック東京国際セン

行されるために 書』改訂版が発 は、まだ五年ほ 語の『ミサ典礼 典礼書』との併 は従来の『ミサ 用が必要です。 全な形で日本 あるい ください。 のホームページを参照して 国際センター(CTIC) ています。カトリック東京 円で、注文の受付がなされ 予定です。これらのミサガ おり、十一月上旬に発行の ナム語併記)が準備されて イドはいずれも一冊一一〇

の楽譜、ミサの式次第の楽 曲)」の三種類(A・B・ リック典礼委員会が準備 ることができます。伴奏用 C)の楽譜と音源が掲載さ した「ミサの賛歌(ミサ ホームページに、日本カト れており、ダウンロードす カトリック中央協議会の

来のミサの賛歌(ミサ曲) 歌集』に掲載されている従 くお願いいたします。 めの配慮を、どうかよろし なお、使用中の『典礼聖 歌唱する場合は、その

することが難しい方々のた

ムページからダウンロード トリック中央協議会のホー 載されていく予定です。 譜も、準備が整い次第、

力

することができるという方

(従来の式文で) 歌唱

ります。 針が取られることになって 歌を唱える際には、必ず新 います。しかし、ミサの賛 しい式文で唱える必要があ

終わりに

ご協力を、どうかよろしく りの改訂を機会に、改めて ますが、皆さんのご理解と がら、新しい式文の味わい やその素晴らしさを学びな ミサ(感謝の祭儀)の意味 ミサの式次第の四十四年ぶ のような選択をしていくの 司祭や典礼係を中心に、 択肢がある式文について よろしくお願いします。 が、それぞれの小教区や修 されていくことになります い式次第によるミサが開始 戸惑いも生じることと思い ていく中で、種々の疑問や 第を用いてミサが実践され 願っています。新しい式次 を深めていただければと かの話し合いも必要です。 は、それぞれの共同体で 道院での諸準備を、どうぞ あと一ヶ月ほどで、新し تغ

教区の動 平和の使徒推進本部

米子での教区創立百年周年 記念開年ミサ

ミサをすることになりまし の情報があったため、十八 れる予定でしたが、ご存知 日(日)に繰り上げて開年 日に中国地方を直撃すると のように台風十四号が十九 百年周年記念ミサが開催さ 九月十九日 月 に教区

のミサの栞」を使ってでは れは折角作成された「開年 サに備えました。祭儀の流 色々な機材を設置しでミ チューブで放送するために 従ってのごミサでした。 なく「主日のミサの栞」に 実行委員会の方々がユー 教区創立百周年記念行事 れるまでにと、朝早くから 当日は白浜司教様が来ら

年式のお手伝いに来られた 名の参加になりました。 青年などを入れて約百三十 参加者は米子教会と、 開

米子には到達せず、十九日 のごミサが終わってもまだ 予想された台風は十八日

強い風と、雨がパ

切だったと思われます。 ラパラ降るぐらいでした。 念でしたが中止の判断も適 被害が見られたようで、 復路と、お暮しの地方では でも参加者の米子への往 開年記念ミサの流れは

れた気分だったと思いま がなく、今回初めて訪問さ 陰の米子教会を訪れること れたと思います。今まで山 ーチューブでご覧になら

千春の『明治以降の日本の ユーチューブで流れまし 教会について』の講演が われるはずのシスター三好 翌日は開年のミサ後に行

ミサの開催教会になったの ところで米子教会が開年



ミサの中で説教を行う、 斎藤神父

備椅子で対応の予定に。 足の場合は教会にある予

側でしか大きな行事 岡山・鳥取地区会議 取地区で」との話が 年のミサを岡山・鳥 と必然的に米子開催 だ山陰側の教会は鳥 での開催もできます たので『今回は山陰 が行われていなかっ であり、何時も山陽 は交通の便を考える 教会しかなく中国地 取・倉吉・米子の三 か』との問いが、た 万全体から集まるに 「教区百年の開

議会で話して評議会の了解 を戴きました。 この話を受け、 米子の評

子の青年の協議・連絡・報 ため間隔を開け)を受け 告をもとに計画を作成。 後は実行委員会に係る米 五十脚(業者から)、不 を設置、パイプ椅子を アー会場としスクリーン 入れ、二階ホールはビュ ルを会場に二百人ぐらい 先ずは御聖堂と二階ホー (コロナ感染症拡大時の

ミサ(退堂)の様子

<u>O</u>

平和行事「平和の糸を紡

合うきょうだい

として生きよう~

平和行事も、

近年と同様に

八月五日、

六日、

今年の

アベイヤ司教の

【基調講

平和行事実行委員会 実行委員長 大西 勇史 神父

新型コロナウイルス感染対

策のため教区外からの参加

に生きる世界を求めて」 回勅『兄弟の皆さん』― 演】が「教皇フランシスコ

共

いうテーマで行われた。

その後、聖堂とマリア

が、実際は台風のため大部 受付、一階御聖堂入り口付 レイアウトを決定しました 近に販売コーナーを配置の 階エントランスを来客の

教会信徒の青葉憲明さんに

よる「世界平和記念聖堂の

保存工事とラサール神父の

マリアホールでは

を行った。聖堂では、 ホールに分かれ【分科会】

場係 名)、救護係 (二名)、接 名)、侍者(四名)、 名)、オルガニスト 待係(二名)、手話 依頼し米子教会での開催に 当日の人員配置も駐車 共同祈願など、担当を (三名)、受付 教会内の案内係 \subseteq $\widehat{\equiv}$ \subseteq $\widehat{\equiv}$

開年ミサ、記念講演 QRコード

開年ミサ、記念講演は YouTubeで視聴が可能 です。



開年ミサ 9/18 米子教会



9/19記念講演 Sr. 三好千春 (援助修道会) ZOOM開催





備えました。

(米子教会

都田修史)

大司教区の補佐司教、酒井

【平和祈願ミサ】は大阪

アベイヤ司教

めた映像を見ることになっ さった被爆証言の模様を収 昨年朴さんがしてくだ

良のため参加が叶わず、

んによる被爆証言が行われ 観音町教会信徒の朴南珠さ

(朴さんが当日体調不

で平和を宣教する者でなく だけでなく、 のではなく、平和の宣教者 れてはならないことがあ 説教で「わたしたちキリス で捧げられた。酒井司教は てはならない。」と語られ でなくてはならない。言葉 ト者が平和を語るときに忘 それは単に平和を語る 存在そのもの

が原爆供養塔前で行われ センター)による【テゼの 活動企画室(旧青少年情報 行事【平和のための集い】 夜八時からは教区青年

ミサ後、 日本聖公会合同

ること」というテーマで んを講師に迎え「友にな 高生企画】が漆原比呂志さ 午後には【カトリック中 オンライン開催され、

どなく終えることが出来、

となったが、クラスターな

同行事【キリスト者平

また聖堂では諸宗派合

平和行事に参加した司教団 が制作してくださった ダム清心中・高の生徒 りに開催された。 聖堂案内の動画が平和 クイエム」】も数年ぶ かった【フォーレ「レ のため開催されていな れた。また、 さんを講師に迎え行わ 和の祈り】が加藤正矩 旬間中に限定して配信 そのほか、 コロナ禍 ノートル

祈り がYouTube配信さ

俊弘司教による司式と説教

リック新聞にも掲載され 比呂志さんが「難民の友 司式と説教で【原爆とすべ 子は八月二十一日付のカト テーマで行われた。この様 ぺなんみんセンターの漆原 ての戦争犠牲者のためのミ 八月六日は、 難民と共に。 が捧げられた。 【講演会】では、 白浜司教の 」という その アル

してくださったり、

け、青年たちで、

記念グッ

ズの制作を致しました。

販売をしてくださった。 ムの会やロクス号が中庭で 今年もコロナ禍での開催

となど、これまでのことを のあり方、その担い手のこ びとなりました。平和行事 会を解散して再編成する運 図るため、 規約を明確にし、 織の位置付け、 となりますよう、お祈りく 振り返り、 バドスの提案を受けて、 平和行事は今後、 良い再出発の時 度、 実行委員の 実行委員 簡素化を

平和記念公園 供養塔前 平和のための集いの様子

実行委員会からの依頼を受

教区創立百周年記念行事

教区みんなで、

おそろっちー

教区創立百周年記念グッズ

Instagram グッズ販売 アカウント



ちらのグッズは、 来年九月

> に開催予定の閉年ミサま 年を通して販売致

Tシャツ・エコバッグ

り、常時ご購入いただけま ておりますが、 販売会もいくつか計画し 小教区を回っての 上記QRよ



↑写真は、白浜司教、荻神父、大西神父、三宅神父また教区職員に 協力いただき完成したポスター。撮影時は、みんなでわいわいと、 まるで家族写真を撮っているかのような楽しい時間でした。 みなさまも、ご自身の教会の主任神父様とパロディ撮影会をして ぜひ企画室までお写真をお送りください!

拶に行った時の事です。

^オ司教が「日本の広島

岡山南教会 J―CaRM広島便り

教区のアレ

日本とベトナムの交流の家

神父

の招きに応え

あなたを

る」
いて奉仕するよう派遣す
「あなたを広島教区にお

動を行っていました。こ 旬に広島教区に参りま す。ベトナムのソン・ ドゥック・ダオ司教に挨 ち合いたいと思います。 されたことについて分か のたび、広島教区に派遣 した。二〇一三年五月 な使命として今年五月中 にとって祝福された新た ロック教区司祭です。 イ・バン・テェと申しま てベトナム巡礼に行く前 **香港の信者たちに同行し** 教区に派遣され、司牧活 に司祭叙階を受けて、 一〇一四年一月から香港 一〇二〇年二月五日、 ヨセフ・ディン・

その夜、次の朝ミサを準

神様に任せてお導き頂きた ら日本ですべてのことが新 ます」と答えました。 きたところでした。これか この新しい使命を受け入れ ら「少々恐れていますが、 の場で聖霊と共に祈ってか られ大変驚きながらも、 われました。急にこう告げ いと思いました。 しく始まり大変だろうが、 や言語、人間関係に慣れて で六年間喜んで働き、 置したいと思います」と言 広島教区で奉仕するよう派 香港

げます。私はヨセフ・マ

皆さんにご挨拶申し上

害に満ちた時代を過ごした とに気づき、聖殉教者のこ とを思い、神様が私のため とを思い、神様が私のため とを思い、神様が私のため とを思い、神様が私のため とを思い、神様が私のため とを思い、神様が私のため に新しい計画を準備してく に新しい計画を準備してく に新しい計画を準備してく にがさることを深く感じまし た。そして、聖殉教者が信 た。そして、翌二月六日

> かけて、 育園) 願いたいと思います。 求めませんが、 新しい使命を受け、 島教区における福音宣教の とベトナムの交流の家 ために祈っています。この ます。現在住んでいる日本 下さることを確信しており 山南教会内・旧ゆりかご保 ことを通して、 より深く信じるように に聖殉教者の写真を 聖人たちと共に広 私を強め 謙虚、 成功を 忍

階を迎えました。

とが出来ました。来日直約束の地に足を踏み入れるり、今年五月ようやくこの約束の地に足を踏み入れるの、今年五月ようやくこのが、今年五月ようやくこのにとが出来ました。来日直とが出来ました。

ハネ15・5参照)また、ここで、もう一度すべてと同志殉教者にがり口三木と同志殉教者にがり口三木と同志殉教者にがらよう願います。神様なけるよう願います。神様なしに何もできません。(ヨしに何もできません。(コールネ15・5参照)また、

皆さんがいなければ、私皆さんがいなければ、私情しています。私のために助信しています。私のために助けて頂きたいと思います。
いて頂きたいということも確も出来ないということも確られ、信仰のうちに常になる。

皆さん、私の分かち合いの言葉を読んで頂き有難うの栄光を表すことが出来まずように。 (ルカ11・2参の栄光を表すことが出来まがように。 (ルカ11・2参



白浜司教を中心に、岡山鳥取地区の司祭団

教会巡礼・聖書写経キャンペーン 完了者紹介(敬称略)

◆ 聖書通読を完了された方 No.012 彦島教会グループ 真浦美千代、真浦徹司、阿川昌子、 松本喜代子、中野陽子 No.013 観音町教会グループ 工谷千烘、工谷由美子、栗栖智子、 中原由紀子、永井幸、平岡淑子、 岸本久美子、高橋好美

No.014 豊原みどり 観音町教会

- ◆ 教会巡礼を完了された方 No.49 加賀栄子 織町教会
- ◆ 新約聖書写経を完了された方 No.028 鷲尾優子 倉敷教会 No.029 井上美月 幟町教会 No.030 岩下悦子 祇園教会 No.031 豊原みどり 観音町教会
- ◆ 旧約聖書完了(全巻完了)を完了された方

▶旧約聖書元子(全巻元子)を元子され、 No.011 鷲尾優子 倉敷教会 No.012 井上美月 幟町教会

No.013 岩下悦子 祇園教会 No.014 豊原みどり 観音町教会

く諭すようにお話ください

その後のミサでは、ミサ

岡山鳥取地区 地区便り

講師の山口神父

しょうか。ご参加、

がら与れたのではないで からいただく恵みを考えな

*久しぶりの公開講座

参加しました。 預かる心」と題して講演さ をお迎えし「ミサとミサに 地区地区長山口道晴神父様 した。講師に元・岡山鳥取 信徒養成講座が開催されま れ、およそ七十名の信徒が 十月一日(土)倉敷教会

止め、それにしたがって生 ず神の言葉を、自分たちに きなければならないと優し むけられた言葉として受け ら一週間分の力を蓄え、本 また、見えない恵みを忘れ か社会的価値観に支配され 当に大切なものは何である ている、と語られました。 会生活でミサに与る喜び、 ミサでの祈りを聴きなが わたしたちは、多忙な社

Щ [口島根地区

花咲く郷祈りの家

以来憩い・リハビリ・ワー 年春に開所しました。きっ ある花咲く郷祈りの家は、 童受け入れでしたが、 開所 かけは福島第一原発被曝児 設にしています。二〇一七 バプテスト教会だった築 ご学園を改修し保養宿泊施 九十年の会堂と付属おさな 山口県東端・周防大島に

花咲く郷祈りの家

なった。

クショップ、修学旅行生の 音楽会、エキュメニカルな 民泊体験学習、地域の月例 交わり、維持会員のバカン を開放しています。 ス拠点などとして、広く扉

され、光・柳井教会の宣教 や教区神学生合宿にも利用 フロンティアとなっていま 水曜ミサに与かれます。山 口島根地区の夏期召命学校

びかけた。し

参加を呼

設立を知ら この聖歌隊の 内全小教区に

略称「HCC」の紹介 *広島カトリック聖歌隊

発足した。責任者は地区 広島地区の聖歌隊として 私達は二〇一七年七月に

ご理解と励ましを頂 まとまる大きな力と けたことは聖歌隊が たって白浜司教様の なおHCC設立に当 祭評議会にて決定) となった。(地区司 ミカエル金起煥神父 村神父、典礼指導は 長ヴィタリ神父、中

三人の司祭のも

園 観音町、 とで幟町 町の代表者達 市、三篠、翠 が役員となり

祇

島の信徒は月二・三回の

持たない小 歌唱担当者を かし聖歌隊や

の隊員数は百名を超えてい 教区も多く、希望はあった 発足となった。現在名簿上 なかった。 結果六教会での がこれ以上参加する教会は

せている。 の感染防止上開催を見合わ 毎年持ったが現在はコロナ について有意義な研修会を 内陣から遠くにある聖歌 発足年時は、ミサや聖歌

隊席だが、聖歌隊の典礼的 者の祈りや式の進行と一つ 役目を果たす為、常に司式

を進めた。ポ

いを持ち準備

スターで地区

闊達な話し合

世界平和記念聖堂の聖歌隊席で歌うHCCメンバー(2022平和行事)

る。ミサ中は緊張し、 ができる日を皆で待ってい と共に一日も早く歌唱奉仕 歌う喜び」という大きなお が、ミサの中で「一致して も大変な時もある聖歌隊だ 恵みを頂いている。現在の になる努力を大切にしてい 指導者ミカエル金起煥神父 **貢任者荻喜代治神父、典礼** 感謝と希望の中で

オンライン教会学校 *教会学校リーダー会

らず、教会に行けない子ど 新型コロナ感染症は収ま 信仰継承~神さまに愛されているから~

2022 年度子どもミサ (広島地区教会学校リーダ

来て見てごらん!-イエスさまの平和

2023年1月29日(日)11:30~13:00

イエスさまの平和 小学生・中学生・高校生・教会学校リーダー 保護者・祖父母・プレババ&ママ・関心あるすべての方

お問い合わせ: 広島地区教会学校リーダー会

降本 ☎ 090-5708-5867

※ お申し込みは、要項をご覧になり、小教区単位でお願いします。

もたちも多く、教会学校の

(中高生の参加も大歓

ちとつながってみません というぶどうの木で、イエ ジいたします。オンライン 開催も儘ならない状況の か。この試みが各小教区の スさまや他の教会のお友だ を開催することにチャレン 活動のご参考となれば幸い オンラインで教会学校

要申込

対象:幼児·小学生 日時:二〇二三年 十一時~十二時三〇分 十一月二十七日 日

> 内容:司教様メッセージ 神学校の生活の紹介

歌・クイズなど

子どもミサ

ちと一緒に楽しくイエスさ 教会学校の交流のために、 まとの親しみを深め平和を さまの平和」です。仲間た ショップと子どもミサを計 気軽に参加できるワーク 祈りましょう。ギターと一 て、見てごらん! 画しました。テーマは「来 年明けには、広島地区の イエス

場所:祇園教会 要申込 対象:小学生・中高生

司式:白浜満司教・三宅 たくさんのご参加を

準備しています。 日時:二〇二三年

(幼児さんは保護者

題であると知る。

社会の仕組みが根源的な問

経済の中で作り上げられた 会など、長年の歴史と政治 歪、競争社会からの格差社 出すのは資本主義経済の るにつれ、食品ロスを生み

内容:ワークショップ・

お待ちしています!

緒に歌うすてきな聖歌も

一月二十九日 時三〇分~十三 旦

子どもミサのポスター

機が追い討ちをかけて来た。 食品ロスを削減すべく、 回収

幼児さんは保護者

治峡か 下関労働教育センターだより 50 偑 65

範囲を広げ、

再分配に努め

ネットを作り支えている状態を目 的貧困の割合は日本は存外に多 動だと思っていた。ところが相対 かかり、コロナ禍、ウクライナ危 ろか、あれもこれもと課題が降り の当たりにしたら、ほのぼのどこ く、とりわけ「子どもの貧困」 け」する、何かほのぼのとした活 収して、生活困窮者に「おすそわ を減らし、期限切れ前に食品を回 ぼ同じと聞いたからで、食べ残し FPなどの支援する食糧の量とほ 本で捨てられている食品の量がW しているのに食べ残すなんて許さ どもたちに給食募金を送る活動を ル独立支援運動からケニアのスラ めて七年以上になる。東ティモー 民間やボランティアがセーフティ た行政などの困窮者支援はザルで ない」との飲み会での発言と、 大学生の「私たちはアフリカの子 み入れたのは、当時協働していた て来た私がフードバンクに足を踏 六人に一人と言う実情を知り、 ム街の子どもたちの支援に携わっ 人的にフードバンク活動を始 は Н

> えることなく強行する有様 思えない。嘆息。 で、一層歪みが増すとしか 近い国民の反対や疑問に応 構築することに大いに寄与 その歪んだ根源の仕組みを どり着かない。その根源に を続けていくのだろうか 苦しむ人々に寄り添う活動 場」と言う末節で理不尽に てこれからも様々な「現 育センターも、今までそし した御仁の「国葬」を半数 向かうべき立場の人々は、 個人的にも、下関労働教 中々根源の解決にはた

謝意を表する に場所をお借りしたことに 大城 研

め、下関労働教育センター

山口の玄米保冷庫設置のた

尚、この度フードバンク

記念して~

伯雲協働体

〜永井隆博士を 平和祈願ミサのご案内

ら世界平和を祈ります。 え続けたパウロ永井隆博 士を偲び、博士の故郷か 時:十一月二十三日 病床から愛と平和を訴

十時~ 平和祈願ミサ 司式 南市三刀屋町 会場:

永井隆記念館

髙見 三明 名誉大司教 満司教 (長崎司教区)

(広島教区)

時十分~十二時 講演 雲協働体(米子・松 出雲 主任神父

+

講師

髙見三明名誉大

司教

演題 「永井隆博士の 列福運動

をしています。 会場が狭いため人数制限 参加につきましては、

主催:伯雲協働体 三刀屋如己の会

青少年の活動

記念グツズ販売開始 教区創立百周年

ちにとっては、とても嬉し り、制作に関わった青年た を着用してくださってお ざいます。教区創立百周年 りくださり、ありがとうご まが記念グッズのTシャツ 行かせていただきました。 開催された「開年ミサ」に まり、早速、米子教会にて に合わせて青年たちで制作 した記念グッズの販売が始 当日は、スタッフの皆さ 青年のためにいつもお祈

> ます。 ができ、貴重な良い機会を 話ししながら販売すること 子教会の信者さんと直接お 頂けたこと、感謝しており い光景でした。ミサ後も米

がたいもので、参加者の多 リックの仲間と出会い寝食 です。非日常の中でカト 設置させていただきまし は、「ワールドユースデイ を共にすることは、体験し 青年が一堂に集う世界大会 加費補助のための募金箱も を派遣できるようにと、参 、広島教区から多くの青年 (WYD)リスボン大会」 また、販売ブースの隣に WYDはカトリックの

> くは信仰があることに喜び を感じ、帰国の途につきま

既に、各小教区より多くの 遣にご協力いただけます。 くこととなっており、グッ また、記念グッズの売上も と思っておりまして、 ての販売も行っていきたい さまで第一期は完売致しま 注文が届いており、おかげ ズ購入を通しても、青年派 費補助にあてさせていただ WYDリスボン大会の参加 れたらと思っております。 るよう、皆さまと一丸とな した。今後は小教区を回っ から多くの青年を派遣でき

> 祈りくださいますと幸いで 行なっていけますよう、お

(青年活動企画室)

謝申し上げます。

今後は、小教区を回って

で増産中です。改めて、

感

そんなWYDへ広島教区

せて、

今後の青年たちの活 神様に守られながら

D参加に向けた準備も合わ く、思っております。WY の販売も行なっていきた

開年ミサでの様子を



〈お問い合わせ〉

wyd2023.lisbon.dp@gmail.com (WYD2023リスボン派遣プロジェクト)

青籍紹介

『何を信じて生きるのか』

出版社:PHP研究所 定価1300円+税 著者:片柳 弘史 神父

何を信じて

三篠教会(広島市西区)でのグッズ販売の様子

人生を大めて捨ててしまいたくなったとき SNSのタイムラインから流れてまたツイートは り広げられる、 お勧め。 改めて根底から考え直したい人に 信じるとはどういうことなのか られるのか。宗教とは何か、神を る鋭い質問に、果して神父は答え のですか」など、次々と寄せられ 棄して神に従わなければならない こるんですか」「なぜ、自由を放 なぜこんな不条理なことばかり起 をめぐる対話。 カトリック宇部教会を舞台に繰 学生と神父の宗教 「神がいるなら、



フィエスタは 感謝の祭儀

米子教会・フィリピン宣教会 ゼルナ・ロルダン・オリラン神父

ますが、実はフィエスタ があります。 ります。聖人のご像をか ぞれの地域で、町をあげ かげて行列をしたりもし て、その土地の守護の聖 とがあるでしょうか? という言葉を聞かれたこ にはそれ以上の深い意味 への祝日を祝う習慣があ フィリピンでは、それ 皆さんは、フィエスタ

祝宴を開くことになって お祝いの食事を準備し、 どの家でも、それぞれに を分かち合う事が、フィ となっています。 エスタの最も大切なこと いるのです。人々と食物 人々を招待して、一緒に フィエスタの時には、

> す。日本に来て一番懐かし 知り合いが増えるからで を配り通知します。 親戚や友人がいないよう気 の時には、招かれていない タのことです。フィエスタ 親戚が増え、友達が増え、 え続けています。それは、 ます。その数は、 く思い出すのは、フィエス 家には、たくさんの人が来 は、二月二日です。 私の故郷のフィエスタ 毎年、増 私の実

されるのは神様です。神 サは、それが食事であると す。私たちが拝領するパン のもとにイエスを拝領しま 私たちはパンと葡萄酒の形 ることを望まれるのです。 がこのフィエスタに参加す を同じ祝宴に招き、私たち は、様々な人生を歩む人々 ようなものです。 祝宴を催 いう点では、フィエスタの 感謝の祭儀、いわゆるミ

> です。 の命を変容させるはずなの ゆくはずです。ご聖体は、 私たちを新たにし、私たち と違った新しい人間にして

がないのです。 けに捕らわれており、 もなく、自分たちの思いだ うなものかも、分かってい く理解していなかっただけ 備をして来なかったことで 客の場合は、ふさわしい準 たことを感謝している様子 なかったのです。招待され でなく、その祝宴がどのよ 待を受けることの意味をよ した。どちらの場合も、招 た人々が、招待を無視した せたのは、最初に招待され 宴席をもうけた主人を怒ら ことでした。次に呼ばれた マタイ22・1-14の中で

終えます。

と愛する決心をして一日を

なのです。 ればならないとしばしば聞 は頻繁に聖体拝領をすると いています。しかし、それ 心にすえた生活をすること いうことではなく、神を中 こ聖体が生活の中心でなけ 私たちはミサに与って、

出来るのでしょうか? 体、どのようにすれば

しょう。

(114)

と葡萄酒は、私たちを以前

謝して、神と人々とをもっ くなります。一日の終わり す時には、神さまを喜ばせ には、いただいた恵みを感 かを決めるといった事はな していると、祈りなしで何 かがう事です。このように ることになるか神さまにう ことです。何かを行動に移 の全てのことを神に捧げる 先ず、朝、その日の予定

うに願ってミサに与りま のですから、それを司式す もとより、すべての秘跡 ではありませんが、ミサは の日本語のミサはまだ上手 の助けを願いましょう。 見して行くことができるよ 効力を日常の生活の中で発 て、ミサと秘跡がもたらす た生活をすることによっ す。私たちが神を中心にし 現存を示すしるしでありま です。ミサと秘跡は、 たいした問題ではないの る司祭がどうであるかは、 は、神ご自身が働かれるも 日を過ごせるようにご聖体 私たちがこのように、 神の



ら新しい式次第を用いたミ ら、ミサを通していただく う。変更箇所に慣れるまで 四十四年ぶりの日本語のミ サの実施が開始される。 恵みを今一度意識する機会 葉をゆっくりと味わいなが ないが、一つひとつの言 する信徒も少なくないだろ サ式次第の改訂ということ にできればと思う。 少し時間がかかるかもしれ いよいよ今度の待降節 初めて改訂の時を体験 -2023 (あ Catholic Diocese of Hiroshima 広島司教区創立100周年記念ロゴマーク

